

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 26 DE ENERO DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 6 de noviembre.

Ved aquí algunas noticias sobre el origen de los wechabitas, algo diferentes de las que ya se tenían. Se deben á Hadgi-Mohammed-Ibrain, que las ha adquirido en su peregrinacion á la Meca.

„Wuhabee Sheikh Abdool Wuhab-bain Ferruz, habitante de Luhsee, hombre de una vasta erudicion, tenia un hijo llamado Moohhumud Abdool-Wahab, célebre tambien por su saber y talentos. Estuvo tres años en Bassora, en donde estudió á fondo las ciencias, la teología, la lógica, la jurisprudencia, la retórica y las lenguas. Vuelto á su patria halló á su padre ciego, y sumamente apesadumbrado de ver volver á su hijo; y preguntado por sus amigos, admirados de verle tan triste por semejante motivo, les dixo: „Mi hijo es un terrible demonio; sus pecados lo harán ver algun dia. Será causa de un gran cisma entre los verdaderos creyentes, y de guerras civiles muy sangrientas.” Muerto su padre, Abdool-Wahab se fue á la ciudad de Duria. Allí se unió con su primo Azenz, padre de Savod, le hizo ver la falsedad de su creencia, y le persuadió á que le ayudase á convertir á los habitantes del desierto. En efecto, propagaron sus opiniones, ya valiéndose de maña, ya cometiendo crueldades horribles, robos y asesinatos. Wahab dexó tres hijos Abdoolla, Hssaine y Chuseer. El hijo de este último vive en el dia en Zubad, cerca de Bassora; pero no sigue las opiniones de su padre ni de su primo. A los peregrinos que venian de Siria, de Egipto y de Turquía para visitar las ciudades santas, los wechabitas les quitaban el dinero, las alhajas y las armas, y les hacian volverse sin haber cumplido la peregrinacion. Sucedió esto á mas de 100; y á los que insistieron en ir adelante les cortaron la cabeza.

„En el discurso de este año se han aumentado considerablemente los wechabitas. A nadie han permitido acercarse al sepulcro del profeta para la ceremonia del *zararut*. Ni uno siquiera ha podido celebrar esta fiesta; y yo mismo me guardé muy bien de dar á entender que lo deseaba, y dixe que solo iba á ver aquel pais por curiosidad.

„La ciudad santa está cercada de murallas, y defendida con mucha artillería. En Medina hai un pequeño castillo edificado por Savod. Mientras yo estuve en aquel pais, los wechabitas destruyeron el sepulcro de Fátima y los demas monumentos sagrados. Quitaron todas las perlas y diamantes

y demas preciosidades que habia en el mausoleo de nuestro profeta; despues se fueron á Duria, y antes prohibieron á los habitantes de Medina y á los árabes todo trato y comunicacion con los pueblos de la Siria, de la Turquía, del Egipto y del Indostan, á quienes llaman incrédulos, amenazando castigar severamente al que no cumpla este mandato.

„De la Persia llegaron cerca de 30 peregrinos, y tuvieron que pagar á los wechabitas un tributo de un *luk* y 50 duros, para que los dexasen continuar la peregrinacion; y á pesar de esto no pudieron volverse por Bagdad, sino que los obligaron á ir por Duria. En una palabra, no puede pintarse la horrible tiranía que exercen los wechabitas en la Arabia. Algunos dicen que tratan de llevar sus armas á la India.”

BAVIERA.

Augsburgo 15 de diciembre.

Hace algun tiempo que la ciudad de Munich está llena de diputados de las ciudades y de las provincias que vienen á felicitar al Rei y al Príncipe Real por el nacimiento del príncipe Maximiliano.

Cada dia se halla en mejor pie el estado de nuestras rentas; y no solamente nos hallamos ya en disposicion de ocurrir á los gastos corrientes, sino que tambien tenemos fondos suficientes para principiar á ir pagando una parte de la deuda pública.

IMPERIO FRANCÉS.

Tolosa 16 de diciembre.

Mr. Gaillard, recaudador de rentas del distrito de Villafranca (departamento del alto Garona) cultiva el *pastel* en grande en Barelles de Lauraguais, y ha logrado ya sacar de un quintal de glasto 70 onzas de fécula, que le han producido ocho de añil. Resulta de las experiencias que Mr. Gaillard lleva hechas, que una yugada de tierra de mediana calidad puede producir 200 quintales de glasto, y dar por consiguiente un quintal de añil. Para apreciar como corresponde el gran valor de esta cosecha, es necesario advertir que Mr. Gaillard no emplea ácido ninguno para extraer el añil, y que todo el gasto de la elaboracion se reduce á 32 cént.

tim por cada quintal de yerba. (*Diario del alto Garona.*)

Castelnandary (departamento del Auda)
16 de diciembre.

„Desde el día primero de este mes se ha abierto en este pueblo una escuela experimental para enseñar y perfeccionar la fabricación de azúcar de remolachas. Los propietarios miran este establecimiento con el mayor interés, y las autoridades locales, que conocen quan útil debe ser para este país, lo fomentan por quantos medios pueden.” (*Diario del Auda.*)

Amsterdam 18 de diciembre.

Ayer se botaron al agua en este arsenal las dos fragatas el *Issel* y el *Mossa* con cinco minutos de intervalo la una de la otra, con toda felicidad y con reiteradas aclamaciones de *viva el Emperador!* Estas dos fragatas serán reemplazadas por otras dos que se van á construir.

S. M. ha puesto el nombre de la *Corona* al navío de 74, cuya quilla se puso en este arsenal el día 1.º de diciembre, aniversario de su coronación; y el de *Nayada* á la corbeta cuya quilla se puso el mismo día.

Ya hemos publicado antes de ahora la barbarie con que los corredores de Londres tratan á los infelices, á quienes se obligaban ellos mismos á llevar al seno de su patria, y como despues de haberles exigido cantidades enormes por pasarlos en un mal barquichuelo de pescador, los echan en las costas de Holanda, desnudos y despojados de quanto tienen, y con inminente peligro de perecer mil veces de miseria y de frio, ó de ser arrastrados por las olas.

Entre las muchas declaraciones que se han tomado sobre este particular, insertaremos la siguiente, dada pocos días hace en Rotterdam.

„Yo el infrascrito declaro que la primera noche que paré á bordo del buque la *Sirena*, que nos ha transportado de Inglaterra á Holanda, me robó la tripulación todo el dinero que traía; que me quejé al capitán, sin haber podido lograr que me lo restituyesen; y que en seguida perdí sucesivamente todo mi equipage y vestidos.

„Que el día 22 de este mes muy temprano, despues de haber salido del buque, fuimos embarcados en una chalupa, é intentamos desembarcar entre Nordwisck y Zandwort; pero habiendo saltado de la lancha un pasajero, y viendo que le llegaba el agua hasta el cuello, creimos que era imposible el desembarco, por lo qual resolvimos volver atras, y el capitán nos recibió con mucha repugnancia y dificultad. Apenas estuve sobre la cubierta, quando me hizo baxar á su cámara con mi compañero el pasajero Renaud, y allí, apuntándome con una pistola, me amenazó levantarme la tapa de los sesos si no le daba 50 guineas para su tripulación por el trabajo inútil que habia tenido de intentar un desembarco. Yo no me hallaba en disposición de prontar una suma tan considerable; y el capitán Froglei, viendo que no la tenía, desistió por último de sus amenazas; pero me hizo subir á la cubierta, y me puso guardias de vista, sin haberme permitido salir de allí mas que para embarcarme á bordo de un barco pescador holan-

des, á quien obligó por fuerza á que me recibiese en un buque.

„Rotterdam 29 de noviembre de 1811. = Firmado = Duisemberg.

„Yo el infrascrito confirmo el contenido de la declaración anterior, por lo que hace á los hechos que han pasado en mi presencia. = Firmado = Elias Juan Renaud.”

Del 26.

Acaban de recibirse del Texel algunos detalles muy infaustos sobre los desastres ocasionados por un viento muy impetuoso que se ha sentido en el mar del Norte.

Los navíos sorprendidos por esta borrasca componian, segun parece, parte de un convoi de mas de 100 buques, que volvía de Suecia á Inglaterra, y que se creía cargado de municiones.

El día 25 de diciembre al amanecer, despues de una noche muy horrorosa, se descubrió por el lado del Texel, á media legua de tierra, una fragata, tres bergantines y un navío de línea, que estaban en la situación mas peligrosa. El navío se hallaba enteramente desmantelado.

Los bergantines estaban en la costa donde han perecido. Dos bricks de S. M. y el corsario el *Furet* han podido salvar 136 hombres de un buque que naufragó, y traer un brick ingles al Helder.

El capitán del *Furet* asegura que él mismo ha visto perecer un navío de línea ingles, que cree ser el *Héroce*, como tambien dos bricks, sin que le haya sido posible prestarles ni un socorro.

Las personas que han sido salvadas del naufragio añaden que han sido arrojados á los bancos del Texel 10 buques de transporte. Los partes que llegan de aquella isla anuncian en efecto que está aquel país rodeado de restos de navíos perdidos.

Se han salvado ademas unos 30 hombres que llegaron nadando á la isla.

Beaucaire 20 de diciembre.

El día 15 de este mes se verificó, como se habia anunciado, la abertura de la esclusa del canal del Ródano en este pueblo. Esta ceremonia se executó á presencia de las autoridades civiles y militares, en medio de un inmenso concurso, y al son de una música militar, y del ruido de las descargas de morteros. Al abrirse la esclusa, entró en la concha una barca de comercio, procedente de Lion, con repetidas aclamaciones de *viva el Emperador!* y en seguida salió para Tolosa. De este modo se ha efectuado la union del Ródano con el Garona, y se ha terminado con la mayor felicidad una esclusa en que han triunfado todos los recursos del arte de los obstáculos que presentaba un rio impetuoso y terrible en sus crecidas.

Bolonia 20 de octubre.

Hemos sabido que se ha conducido á Ostende un buque ingles de tres palos de 500 toneladas, cargado de café, de ron y de algodón, armado de 12 cañones y carronadas, y 42 hombres de tripulación. Este buque fue apresado por los corsarios el *Leon*, capitán Fourni, y el *Renard*, capitán

Souville, después de un combate cuyas circunstancias merecen publicarse.

El *Leon* estaba reparando sus averías en el puerto de Calais, cuando el día 17 por la mañana el capitán, divisando varios buques enemigos, mandó suspender los reparos, y dió la vela, á pesar del mal estado del corsario y de la impetuosidad del viento.

En el mar encontró al corsario el *Renard*, y los dos maniobraron de común acuerdo. El *Leon* trabó combate con un brick, que apresó, y el *Renard* dirigió su rumbo contra otro buque de tres palos, que estaba algo mas distante.

El *Renard* abordó este buque; pero no pudo esta primera vez mantenerse á lo largo del bordo, y al momento mismo de apartarse executaba el *Leon* su abordage. El *Renard* volvió con mejor suceso segunda vez, y el capitán Souville saltó hasta las hileras de las redes de abordage, y casi toda su tripulación le siguió al mismo tiempo. Los ingleses no pudieron resistir á este doble ataque, y se entregaron.

Durante la acción el corsario el *Leon*, que habia enganchado al enemigo por la popa, se hallaba baxo su áncora de serviola, y padeció tanto por los movimientos de cabezada del buque atacado, que se vió obligado el capitán Fourni á salvarse con la tripulación en el buque apresado. El corsario se fue á fondo inmediatamente.

Lila 24 de diciembre.

Se acaban de hacer algunos ensayos de fabricación de azúcar de remolachas en Avesnes por los boticarios Mrs. Tordeux padre é hijo. Seis *ares* y media de terreno mediano les han producido 1665 kilogramas de remolachas, que arrancaron á últimos del mes de octubre. El peso medio era de kilograma y medio. El xugo que han sacado pesó las dos terceras partes del peso total de las remolachas. El día 25 de noviembre sacaron de sus operaciones 407 gramas de azúcar negra, mui suelta, en granos duros, y de un sabor tan azucarado y dulce, que los comerciantes le han tenido por azúcar de caña.

Paris 2 de enero.

S. M. ha estado hoy en la fábrica de azúcar de remolacha que ha establecido en Passi Mr. Benjamin Delessert; hallábase allí el senador conde Chaptal. S. M. visitó mui por menor todo el establecimiento, y manifestó su entera satisfaccion, concediendo la condecoracion de la legion de Honor á Mr. Delessert, y mandando dar una semana de paga de gratificacion á los obreros.

Se puede decir que la revolucion del comercio colonial está ya hecha, sobre todo en lo tocante al azúcar de caña. Una fanega de tierra plantada de cañas de azúcar en las colonias solo produce la tercera parte mas que una fanega plantada de remolachas en qualquier punto del continente. Además lo que queda después de haber extraido el azúcar de las remolachas es un excelente alimento para el ganado vacuno. Antes de la revolucion lo menos que costaba en Paris una libra de azúcar de caña sin purificar era 12 sueldos, contando el derecho

de occidente y los gastos de conduccion hasta el punto en que se consumia. En el día el azúcar de remolachas sale á 18 sueldos, y no costará mas que 15 luego que se hayan perfeccionado la elaboracion y las máquinas. Así pues, cargando sobre el azúcar extranjero un 25 por 100 de derechos, no solo podrá el azúcar de remolachas sostener en todo tiempo la concurrencia con él, sino que tendrá grandes ventajas.

En el estado actual de cosas, aun quando la tarifa del 5 de agosto se reduxese á la quarta parte, todavia tendria cuenta el fabricar azúcar de remolachas. Pero lo que asegura grandes y conocidas utilidades á los fabricantes es que S. M. piensa mantener por algunos años la tarifa del 5 de agosto.

Lo mismo sucede con el añil. La fécula del pastel da un añil absolutamente semejante al de Guatemala, tiene las mismas cualidades, y es mas barato.

La balanza de nuestro comercio ganará pues 90 millones que pagaba la Francia á los extranjeros por el azúcar y el añil. Y atendiendo á que la Alemania y demas países de Europa han establecido ya y fomentan la elaboracion del azúcar y del añil indígenos, se puede regular en unos 300 millones la pérdida del comercio ingles en estos artículos.

El ministro de lo Interior ha presentado á S. M. el producto de la cosecha de remolachas de este año en los diferentes departamentos, y el de los establecimientos formados para extraer el azúcar. El cultivo de remolachas se ha hecho con mas esmero que el establecimiento de fabricas; de suerte, que aunque se han puesto muchas, no han alcanzado para consumir toda la cosecha. Los refinadores de azúcar no han sabido aprovecharse de esta circunstancia favorable. Con un capital de 20 á 30 francos cada uno de ellos, hubieran podido formar los establecimientos necesarios para fabricar 100 ó 200 libras de azúcar fabricando el azúcar el invierno, y refinándola el verano, sacando de este modo partido del capital que tienen parado tanto tiempo ha ce. Se necesita plantar de remolachas 100 fanegas de tierra para dar abasto al consumo total de azúcar en Francia; y es mas que probable que en 1812 el cultivo de esta planta se acerque mucho á esta cantidad. Con un capital de seis millones se pondrán 200 ó 300 fabricas mas, y la Francia no necesitará enviar fuera su numerario para comprar el azúcar que consuma; lo sacará de su propio territorio, y para purificarlo no tendrá que estar atendida á la codicia de nuestros enemigos. Ved aqui el fruto que saca la Inglaterra de las atroces órdenes de su consejo de 1806 y 1807.

Continuacion del programa de los premios propuestos por la sociedad de fomento de industria nacional.

Artes químicas.

II. Premio para un método fácil y económico para hacer litargirio y minio puros, con plomo sacado de las minas del imperio frances.

Se darán 30 francos de premio al que encuentre

un método fácil y económico para hacer litargirio y minio puros con plomo de nuestras minas, y que contengan antimonio, cobre y zinc. Es preciso que pueda darse al mismo precio que los extranjeros.

Las memorias se deberán presentar para 1.º de mayo de 1812.

Este premio lo propone S. E. el ministro de lo Interior, y se dará en la sesión general del mes de julio de 1812.

Artes económicas.

III. Premio para la purificación de la miel.

La miel, que antes de haberse introducido el azúcar de caña en Europa era la única substancia azucarosa que entraba en los condimentos, podría en este momento contribuir á reemplazar el azúcar de América; por este motivo sería de desear que abundase, y que siempre tuviese las mismas calidades. Pero la cria de abejas ha disminuido mucho, y el sabor de la azúcar, á que todo el mundo se ha acostumbrado, hace que se deseche, y que no guste la miel. En efecto, su sabor no es tan bueno como el del azúcar, y además varía según el país de donde es, y según el tiempo en que se coge. En los países pantanosos y húmedos la miel es morena, y tiene un gusto á maná y empalagoso; en el tiempo en que las abejas recogen las flores de tilo y de otras plantas de estío, la miel toma un color moreno y mal sabor; en fin, son pocos los parages de Francia en que se coge buena miel, sea por causa del clima, ó bien porque no saben cuidar las abejas: y en los parages en que hai mas colmenas es en donde la miel es peor. Sería pues muy importante hallar un método económico para purificar la miel, y hacer que toda fuese lo mismo, bien fuese en el estado concreto, ó bien en el de xarabe. Aunque ya se han hecho tentativas con este fin, los resultados que se han obtenido no han sido muy satisfactorios. La sociedad cree pues deber llamar la atención de los hombres instruidos hácia este objeto, para lo qual propone un premio de 100 francos al que indique un buen método económico para purificar toda especie de miel, sea reduciéndola al estado concreto ó bien al de xarabe. Se deberá exponer en la memoria el método que se haya empleado, para que la sociedad pueda hacer la experiencia. Además presentará el autor muestras de la miel en el estado primitivo y en el de purificación, y cada una de estas muestras deberá ser á lo menos de dos libras.

Las memorias deberán presentarse para 1.º de mayo, y el premio se dará en la sesión general del mes de julio de 1812. (*Se continuará.*)

ESPAÑA.

Madrid 25 de enero.

S. M. ha celebrado hoy consejo de administración.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 21 de enero de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de Hacienda; lo expuesto por la sección de hacienda del consejo de Estado, y oido nuestro consejo privado,

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I.º La presentación para su inscripción en el gran libro de la deuda pública de las cédulas hipotecarias y vales reales, de que trata el artículo 1.º de nuestro decreto de 9 de junio de 1809, que por otro de 19 de diciembre de 1810 se prorogó por un año, se amplía por un año mas.

ART. II. Consiguiente á esta disposición la venta de bienes nacionales, destinados á la extincion de la deuda pública, se continuará hasta fin de diciembre de 1812.

ART. III. Nuestro ministro de Hacienda queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por = S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.

AVISO.

Para pago de acreedores, y en junta que celebraron ante el Sr. D. Juan Bautista Guitart en 17 del corriente mes, se ha mandado sacar á pública subasta una casa, sita en la calle de Mira el Rio alta, núm. 16, manz. 97, tasada en 19120 rs. Quien quisiere hacer postura á la expresada casa, acuda al juzgado de dicho señor Guitart y escribanía del número de D. Alexandro Gutierrez, donde se admitirán las que se hagan, siendo justas y arregladas.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las quatro de la tarde, se representará por la compañía española la tragedia en tres actos titulada la Monja novicia, y el sainete los Payos hechizados. Actores en la tragedia: Señoras Rosario García y Virg. Señores Maiquez, Ponce y Caprara.

En el mismo teatro, á las siete de la noche, se executará la comedia en tres actos titulada el Fruto de un mal consejo, y el sainete el Marido sofocado. Actores en la comedia: Señoras María García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Avecilla, Contador y Alverá.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia titulada la Virtud consiste en medio, el Pródigo y Rico avariento.

EN LA IMPRENTA REAL.